

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Sábado 28 Abril de 1888.

Año XVI Núm. 4.596.

## LA AGRICULTURA

La gran industria de España es la Agricultura. Figura en el presupuesto por mas del 70 por 100 de todas las industrias reunidas y produce las primeras materias para que las demás las elaboren. Con sus numerosos hijos cuaja las filas del ejército y con los tributos que paga llena las arcas del Tesoro; ella es la base, el mas firme muro del Estado, y sin embargo, ¿no la veis pobre, agobiada bajo el peso de los impuestos, sin mercados, sin establecimientos de crédito que la faciliten capitales, sin ninguna de las condiciones que son necesarias para desenvolverse toda industria? Por eso la Agricultura necesita para desarrollarse que la Ciencia la preste su poderoso auxilio; que se hagan tratados de Comercio; que se constituyan Bancos Agrícolas, verdad, con Delegaciones en todas las provincias, sin abandonar nuestra secular institucion de los Pósitos, que parece vamos dejando para pasto de delegados, comisionados ó encargados de ajustar sus cuentas á todos los Ayuntamientos habidos ó por haber, pues los Pósitos dán mucho de sí y es filon muy explotado por esas gentes, verdaderas sanguijuelas de los pueblos.

Es preciso que se bajen los impuestos y se modifiquen mas las tarifas de ferro-carriles.

Hace muchos años que los Gobiernos todos empiezan á poner su mira en la Agricultura; todos los Ministros de Fomento han dado algun paso en beneficio de ella; se los vé donde hay una Exposicion, donde hay algun punto en que se pueda impulsar á la Agricultura para que marche mejorando sus condiciones; debemos felicitarnos de ello, y debemos esperar que hagan mas que eso. Tambien debemos esperar un poderoso auxilio del Cuerpo de Ingenieros Agrónomos, que se formó exclusivamente para prosperar y proteger á la Agricultura; este Cuerpo, conociendo su interés y sus deberes, se ha unido á los agricultores formando una asociacion con ellos, y sin duda dará un impulso poderoso á la enseñanza agrícola; pero necesitamos verlo prácticamente, si hemos de augurarle un gran porvenir, porvenir que le está reservado por haber tenido la suerte de unirse á la primera industria de todas las industrias.

Pero no creais que la instruccion hay que llevarla solo á la esfera del cultivador; hay que llevar además los conocimientos de todo aquello que puede beneficiar ó perjudicar á la Agricultura en las esferas del poder.

Las leyes que mas beneficios han producido en España han sido las de desvinculacion y desamortizacion civil eclesiástica. Esas leyes han resuelto una cuestion social y han contribuido poderosamente al desarrollo de la riqueza pública, poniendo en circulacion toda la propiedad que antes estaba estancada; pero las generaciones se suceden, la propiedad se vá dividiendo y subdividiendo hasta en pequeñas parcelas; ¿y creéis que esto no es un mal para la Agricultura? Pues lo es, porque esas grandes fincas donde se aclimatan las plantas, se ensayan los cultivos, donde se aplica el vapor á las operaciones agrícolas, son como

un faro que ilumina é ilustra toda la comarca en que se hallan enclavadas; sin que se crea por esto, que parece la antitesis de lo otro, que volvemos la vista con agrado á la vinculacion ó á la amortizacion, bajo cualquier forma ó disfraz.

En Cataluña el *hereu*, el restringido de Castilla, en que no se puede disponer mas que del tercio en favor de los hijos y del quinto en favor de los extraños. No es posible unir el amplio derecho, hoy que tambien hay jurisconsultos que en punto á sucesiones creen que el derecho del padre para testar debia ser variable y estar en relacion con el número de hijos que tuviera. ¿No se podría hallar alguna fórmula al tratar de todas esas combinaciones del derecho, á fin de que no se subdividieran las fincas de tal importancia, que son la enseña del país?

Pasemos á los tratados de Comercio. Con Francia tendremos siempre mercado, porque nuestros vinos, por su riqueza alcohólica y materia colorante, son infinitamente mejores que los suyos. ¿De qué sirve un solo mercado para nuestra produccion vinicola? Es preciso abrir el mercado inglés, el de todas las naciones de Europa y de las Repúblicas de América; si hoy España no es mas que el granero que llena la necesidad del consumo interior, tiene la justa, la arraigada conviccion de que llegará á ser la bodega del mundo.

## LA SEMANA MILITAR

### Francia

Durante la anterior semana han tenido efecto varios ensayos en el parque de globos de Belfort.

Uno de estos globos, de 10 metros de altura y de una capacidad de 550 metros cúbicos, armado y retenido por un cable metálico enrollado á un cilindro movido á vapor, subió el lunes último, después de cuatro tentativas, á la altura de más de 300 metros.

El viento violento del Oeste lo impulsaba en direccion de la Alsacia, por encima del fuerte de la Justicia, haciendo muy peligroso el descenso.

El primer ensayo se efectuó sin ocupar nadie la barquilla; en el segundo subieron dos oficiales de ingenieros; en el tercero la ascension se llevó á cabo con el General Dorlodot des Escarts, Gobernador de Belfort y un capitán de artillería, y por último, repitieron la prueba el coronel Penderzec, mayor de plaza, y el coronel de artillería de la misma.

A pesar de las circunstancias desfavorables en las cuales tuvieron lugar las pruebas, puede asegurarse que se alcanzó buen éxito.

### Rusia

Los periódicos de Europa central afirman que la 19.ª division rusa (Stawropol) acantonada hasta ahora en la parte septentrional de la provincia del Cáucaso, está en marcha con direccion á la frontera austro-rusa.

Esta noticia necesita confirmacion; pero aunque sea cierta, no debe verse en el movimiento de esta division una amenaza del Gobierno ruso. Hace ya varios meses que está anunciado el traslado de un cuerpo ruso del Cáucaso hacia la frontera austriaca.

Está probado que si Rusia quiere conservar alguna influencia en Europa, asegurar la integridad de su territorio y evitar los inconvenientes de su posicion geográfica, le es absolutamente indispensable aumentar considerablemente las guarniciones en las fronteras occidentales del Imperio.

### Alemania

El moribundo Emperador Federico III ha nombrado al feld mariscal Blumenthal jefe de la 4.ª inspeccion del ejército.

Comprende esta inspeccion los cuerpos 3.º (Brandeburgo) 11.º (Hesse-Nassau) y 13.º (Wurtemberg). Los dos cuerpos bávaros dependian de ella hasta ahora, pero no hay indicios que sigan como estaban.

Sabido es que el inspector de la 4.ª division era el mismo Kronprinz Federico Guillermo. El Emperador Federico III ha querido que le sucediera su antiguo jefe de Estado Mayor en las campañas de Bohemia y de Francia.

La primera inspeccion, confiada antiguamente al Rey de Sajonia, continúa vacante, lo mismo que las segunda y tercera, á cuyo frente estaban el Principe Federico Carlos de Prusia y el gran Duque de Mecklemburgo Schwerin.

La 5.ª (14.º y 15.º cuerpos de ejército), siguen á cargo del Gran Duque de Baden.

El feld-mariscal Blumenthal, ha sido nombrado al mismo tiempo jefe del cuerpo de cazadores de campaña á caballo.

Sustituye en este puesto, casi exclusivamente honorífico, al general Von-der Goltz, uno de los más antiguos servidores y amigos del difunto Emperador Guillermo I.

Como es sabido, los cazadores de campaña á caballo son guarda bosques jóvenes, obligados á prestar servicio de ordenanzas en los cuarteles generales de ejército y en el cuartel general imperial. En tiempo de paz sirven como correos de Gabinete.

### Marruecos

En estos momentos en que se habla de un conflicto posible entre los Estados-Unidos y Marruecos, tienen interés las noticias sobre el ejército de este Imperio.

La obra publicada por el jefe de la mision militar francesa, que ha dirigido durante diez años, de 1877 á 1887, la instruccion del ejército marroquí, contiene datos importantes sobre el particular.

En pie de paz el ejército del Sultan de Marruecos comprende unos 7.000 infantes, 2.000 artilleros y 16.000 caballos; en pie de guerra los efectivos ascenderán próximamente al doble. Nueve mil hombres forman un cuerpo escogido, llamado «guich»: son á un tiempo guardias civiles y soldados, tienen paga especial y forman como la guardia pretoriana del Sultan. De éstos, 2.000 de la tribu de los Abir-Sido-Bockhari, son los descendientes de los guardias que hicieron en Tánger, tiempo atrás, varias revoluciones palatinas y que el Sultan tuvo que repartir entre distintas guarniciones del interior.

La disciplina del ejército marroquí, deja mucho que desear; no se escatiman los palos, pero los soldados, cuando se los antoja, se van á sus casas y esperan tranquilamente á que vayan á buscarlos.

La mision francesa llegó á organizar unos veinte batallones modelo; pero la incuria de la administracion llega en Marruecos á

un grado verdaderamente extraordinario. Sirva de ejemplo el siguiente hecho: la ciudad de Mogador fué bombardeada en 1884 por la escuadra francesa, y á consecuencia de este hecho, se clavaron los cañones de las baterías.

Hoy siguen figurando en las murallas los mismos cañones; están aún clavados, y no se han recogido los proyectiles franceses caídos en los fosos.

Añadamos á estos datos que Marruecos no tiene escuadra; un solo barco, montado por belgas, está sostenido á espensas del Gobierno, pero no tiene artillería.

### Un puente sobre el canal de la Mancha.

—El admirable Cloné, contratista de los trabajos del canal de Suez y de Amberes, los ingenieros Fowler y Baker acaban de hacer nuevos estudios sobre el atrevido proyecto de un puente metálico de 35 kilometros de longitud, que ha de unir á la Gran Bretaña con el continente europeo por el estrecho del Paso de Calais. El progreso actual en metalurgia y en construccion, nos hacen creer en el cumplimiento de un trabajo tan colosal como posible. El fondo del mar en el estrecho no pasa de 50 metros de profundidad. En los sitios más elevados la distancia de los pilares será de 70 á 80 metros; esta distancia cambiará grandemente en las partes más hondas, llegando á ser de 300 á 500 metros.

Siendo los arcos tan anchos y de una gran altura y estando bien iluminados, durante la noche y las nieblas no presentarían ningún inconveniente á los barcos que pasan el canal.

El ancho del puente sería de 30 metros, y tendría cuatro líneas férreas y un camino.

El coste de este puente gigantesco, al lado del cual la torre de 300 metros de la Exposicion universal de 1889 no sería mas que una obra pigmea, se estima en 1.008 millones de francos.

Es muy probable que si se decidiera unir Inglaterra con Francia, se preferiría á este proyecto, llevar á cabo el tantas veces proyectado tunel de la Mancha.

*Un farsante.*—«La Union Católica» publica estos antecedentes acerca del fundador de la iglesia católico-española en Santander:

«El titulado obispo de esa pretendida iglesia es un presidiario de Ocaña, indultado por el Sr. Alonso Martínez. En otros tiempos vino á Madrid, titulándose diácono y mas tarde presbítero, y pretendiendo pasar por tal en vários en esta Corte. Fundó un periódico que se llamaba apologista del clero, y desde él nos excomulgó várias veces por «liberales vitandos», haciendo coro á la prensa integrista. Ya antes habia sido objeto de grandes elogios por un periódico que dirige un sacerdote que ejerce funciones oficiales en un tribunal eclesiástico.

En una provincia del Norte, creemos que en el mismo Santander, fué sorprendido en el momento de realizar actos del sacerdocio católico y se le formaron dos causas criminales, por las cuales fué á presidio. Se llama Raimundo Menendez Orra, y ha viajado por Inglaterra, donde ejercia una profesion muy humilde. No es la se-

gunda vez siquiera que está en poder de la justicia, ni será ésta la última, si Dios no hace un verdadero milagro, ó poco menos.

El titulado diácono de la pretendida iglesia española de Santander es un federal muy conocido en aquella provincia, de ideas estrambóticas, en cuanto se refiere al orden religioso.»

*Un rasgo.*—Un español que reside en Buenos-Aires, D. Salvador G. Gómez, enterado de que pasaba algunos apuros la administración del Hospital Español y de que se había abierto una suscripción para atender á las necesidades del piadoso establecimiento, envió en el acto 10.000 duros con una carta, expresando su deseo de que con dicha cantidad se pueda normalizar la marcha del Hospital.

Este generoso rasgo de desprendimiento ha servido de estímulo á otros muchos que han respondido al llamamiento de la caridad.

D. Salvador G. Gómez, es un acaudalado y cumplido caballero que hace honor á nuestra patria. Los españoles han tenido en él siempre un solícito y cariñoso protector. Nunca han apelado á él en vano.

No solo ocupa un elevado puesto en la Banca y merece la estimación de los españoles y de lo mas distinguido del país, sino que es considerado como uno de los grandes propietarios de tierras y amigo del progreso.

Habita un hermoso palacio que acaba de construir en el boulevard Callao, rodeado de jardines.

Para la suscripción mencionada han enviado además donativos de importancia, el banquero Carabassa 5.000 y 1.000 respectivamente los comerciantes Macías Rodríguez y Comp., Antonio Saralegui y Juan Goñi.

La suscripción se elevó á «veintidos mil duros» á los tres días de iniciada, y su total pasará de 50.000 á 60.000.

*Los alemanes en Francia.*—«Die Post», periódico de Berlín, ha publicado un largo artículo, en el cual excita á los alemanes á que no viajen por Francia y en cambio se dirijan á Italia, donde la población tiene más simpatías hacia Alemania.

«Los alemanes que van á Francia, dice «Die Post», son siempre mal recibidos y no hacen más que suscitar dificultades al gobierno alemán.

La mala acogida de que los alemanes son víctimas en Francia debería hacerles despreciar los atractivos que ofrece aquel viaje y convencerse de que un sentimiento de dignidad nacional les obliga á no exponerse á humillaciones.»

*Preparativos en honor de la reina.*—Ya se tienen pensados la mayor parte de los obsequios que han de tributarse á S. M. la reina regente durante su estancia en Valencia.

El Ayuntamiento le ofrecerá un banquete en el Consistorio y otro la Diputación en el salon de sesiones.

Se dará una función de gala en el teatro Principal, y en la Plaza de toros una gran corrida, en la que se lidiarán por Cara-ancha y algún otro afamado diestro, los seis mejores cornúpetos de la ganadería de Cámara.

También será invitada S. M. á una gira en el lago de la Albufera.

Durante el tiempo que permanezca en Valencia doña María Cristina, se hospedará en la casa palacio del señor marqués de Campo.

*El Padre Mortara.*—Se halla en Madrid, y en breve predicará un sermón de

Caridad en la iglesia de San José, el P. Pío María Mortara.

Como el nombre de este sacerdote será desconocido para la mayoría de nuestros lectores, vamos á recordar su origen, que no deja de ser curioso.

El P. Pío María Mortara procede de una familia judía de Bolonia.

Servía en la casa de sus padres una mujer cristiana, y hallándose el niño «in articulo mortis» le administró el bautismo sin que aquéllos lo supieran.

Enterado del caso el Papa Pío IX, logró que el niño fuese separado de sus padres puesto bajo su protección hasta que, llegado á la edad del discernimiento, pudiese optar entre la religión morisca y la cristiana, en que había sido bautizado.

La prevision de Pío IX se cumplió, y el niño, llegado á la edad de la razón, no solamente ratificó el acto llevado á cabo por la criada, sino que abrazó la vida monástica.

Ahora se ha establecido provisionalmente con su orden en el edificio de la antigua Universidad de Oñate, y su objeto al venir á Madrid es el de allegar recursos para el sostenimiento de aquélla.

Las grandes maniobras del ejército ruso se verificarán este año en el gobierno de Odessa.

Los cuerpos 7.º y 8.º, al mando del general Roop, maniobrarán contra los cuerpos 9.º y 10.º, del gobierno de Khartow, á las órdenes del general Radetzki.

El emperador establecerá su cuartel general, á partir del 10 de Agosto, en Alexandria, á la línea Pollawa-Jelisawelgrad.

—En vista de la agitación que reinaba en los pueblos rurales de la Rumania contra el gobierno, se organizaron varias columnas volantes para reprimirla.

Los campesinos opusieron en algunos pueblos resistencia á la fuerza pública, trabándose una lucha en la que resultaron varios muertos y heridos.

Continúa la efervescencia en diferentes localidades.

—Dicen á «El correo» desde Tánger que allí se hablaba de una formidable sublevación de las tribus del Sur y de otra en el territorio de Act-Attab, sometido el verano pasado á la autoridad del Sultán por las fuerzas que operaban bajo su mando, y se suponía que todos estos alzamientos respondían á un solo pensamiento: el de destinar al actual emperador de Marruecos.

—Háblase en Viena del futuro enlace de la Archiduquesa María Valeria, hija menor de los Emperadores de Austria con el Archiduque Leopoldo Salvador, hijo mayor del Archiduque Carlos.

El novio es capitán de Artillería y tiene 24 años. La Archiduquesa María tiene 20.

—Los periódicos católicos publican en el texto del discurso dirigido por el Papa á la romería austriaca.

El párrafo más importante es uno el que habla de la necesidad de que el Pontificado tenga completa libertad é independencia para el ejercicio de su alto ministerio.

—Los peregrinos franceses que han ido á Roma han entregado al Papa 1.400.000 francos.

—Dice un colega de Santander:

«El señor marqués de Campo ha puesto á la venta en Londres todos sus vapores, cediéndolos muy baratos. El «Magallanes» ha sido vendido en 21.000 duros, y en 20.000 el «Esperanza», cuyas reparaciones, recientemente verificadas en Cartagena, importaron 17.000 duros.»

—El Padre Santo ha regalado á los individuos de la mision anarróqui varios artísticos objetos, tales como dos hermosas espingardas con incrustaciones de oro y plata á S. E. Sid Mohamed Torres, unviao extraordinario del sultán; dos espingardas guarnecidas de plata al hijo del bajá de Tánger, Sib Ben Abb Essadack; un par de pistolas, también incrustadas del rico metal, al fakih El-Kerdudi, y un magnífico cronómetro de oro al mayordomo de Sid Torres.

—El señor Obispo de Urgel ha hecho un llamamiento general á sus diócesanos para que tomen parte en la próxima romería á San Pedro Claver, la cual se verificará el 16 de Mayo en la villa de Verdú.

—En Valencia se obsequiará á S. M. la Reina Regente con un banquete en la Diputación provincial y otro en el Ayuntamiento, una función de gala en el Teatro Principal, una corrida de toros y una gira en la Albufera.

En Zaragoza se preparan con el mismo objeto una retreta y una serenata, en las que tomarán parte todas las bandas militares de la guarnición.

—El verdugo de Inglaterra, J. Berrey, hará una excursión de seis semanas por América, durante cuyo tiempo cada noche dará una conferencia en pueblo distinto sobre los recuerdos de su vida. Su empresario le garantiza 250.000 francos de beneficio.

—Una distinguida señorita de Murcia ha sido atacada de catalepsia, en cuyo estado se halla desde hace más de ocho días, según refiere un periódico de aquella capital.

En todo ese tiempo sólo ha dado señales de vida algunos minutos cada día, permaneciendo el resto en un estado de rigidez cadavérica y en la inmovilidad más absoluta.

—«La Gironda» se expresa en los siguientes términos, ocupándose de los vinos españoles:

«A consecuencia de las comunicaciones diplomáticas que han mediado entre los gobiernos de Francia y España sobre la interpretación de las cláusulas del tratado de 6 de Febrero en 1882 referentes á los vinos, se ha dispuesto previo acuerdo entre los departamentos de Estado y de Hacienda, que la sobretasa referente al alcohol que normalmente existe en los vinos españoles de más de 15 grados, será percibida conforme al estado de cosas anterior á la ley de 5 de Julio de 1887, á razón de 30 céntimos por cada grano.

Queda expresamente determinado que esta disposición no se refiere ni á los vinos artificiales ni á los sobrealcoholizados, á los cuales se contrae la circular de la dirección de Aduanas de 5 de mayo último, la cual será aplicada con las mismas reservas á los vinos de los demás países que disfrutan en Francia de los beneficios de la tarifa convencional.»

—Suiza decidió nombrar un delegado especial para que vigile los movimientos de los anarquistas extranjeros que vayan á refugiarse en territorio suizo.

Este funcionario dependerá de los ministerios de Justicia y Policía.

—Un inglés llamado Asshenton Smith ha conmemorado de una manera muy nueva el jubileo de la Reina Victoria.

El espléndido súbdito de la Reina de Inglaterra hace plantar en las faldas de los montes Moel Rhiven 630.000 árboles.

Hay en aquel sitio 200 hombres plantando árboles desde el día que se celebró la fiesta del jubileo. La plantación se hace de modo que desde la llanura se lea «Jubileo 1887». Cada letra tiene la friolera de 200 yardas de largo por 25 piés de ancho.

El primer árbol de la letra J fué plantado el mismo día del jubileo.

—Según noticias de origen ruso, la rusificación completa de las provincias del Báltico será pronto un hecho.

El gobierno moscovita intenta obrar enérgicamente contra la oposición del clero luterano.

—Dice un telegrama de Viena que el ministerio Faaffe ha sufrido una derrota

parlamentaria puesto que la Cámara se ha negado á concederle los créditos pedidos en la cuestión del llamamiento de las reservas.

La trascendencia de esta votación será insignificante por haber declarado previamente el Presidente del Consejo que no hacía de la concesión del crédito cuestión de gabinete.

—Un rescripto imperial concede amplia amnistía á todos los militares y marinos condenados á pequeñas penas y á los desertores alemanes.

Se ofrece el indulto á todos los desertores que se presenten dentro del plazo de seis meses.

—Se halla terminado el monumento que en honor de Gambetta se ha construído en la plaza del Carrousel de París.

El día 13 de julio próximo se verificará la inauguración.

El monumento ha sido construído en tres años, y ha costado 350.000 francos.

—El gobierno suizo se ha visto obligado á tomar medidas especiales para reprimir el movimiento socialista que se advierte en aquella república á causa de los manejos de los emigrados y de los agentes secretos alemanes encargados de su vigilancia.

El gobierno helvético está resuelto á expulsar de su territorio á los agitadores.

## Gacotilla

*Visita.*—En la mañana de hoy la ha hecho al Excmo. Sr. Capital General de estas Islas una Comisión del Ayuntamiento de esta ciudad la que le ha sido devuelta á los pocos momentos.

*Baile.*—Como de costumbre lo habrá mañana en el casino «El Consey», Lluemasanas y San Clemente.

*Revistas.*—Esta mañana las ha pasado el Excmo. Sr. Capitan General del Distrito á las factorías de subsistencias y utensilios y hospital militar de esta Plaza, habiendo quedado S. E. sumamente satisfecho, no sólo del aseo, buen orden y excelente calidad de los artículos que se suministran en dichos establecimientos, sino también de la manera con que desempeñan sus cometidos los Jefes y Oficiales que prestan sus servicios en los mismos.

*Defuncion.*—Ha fallecido en la Córte el Sr. Marqués de la Romana.

*Obras.*—Para asunto de la edificación de las Casas Consistoriales de Ciudadela se encuentra en dicha ciudad el ayudante del arquitecto provincial don Gaspar Reinés.

*Salida.*—Mañana entre ocho y nueve de ella saldrá de esta ciudad para algunos puntos del interior de la Isla el Excmo. señor Capitan General de estas Islas acompañándole el Excmo. Sr. General Gobernador Militar de Menorca, el Delegado de esta ciudad, el Alcalde interino de la misma y varias otras personas.

Con este motivo se ha citado, en virtud de la orden de la Plaza de este día, á los Sres. Jefes y Oficiales de los cuerpos é institutos de esta guarnición, para que mañana á las 7 y media estén en el Gobierno militar de esta Plaza, con el objeto de despedir á dicha superior Autoridad militar.

*Exportacion.*—Para Alcudia serán embarcadas mañana 51 cabezas ganado de cerda.

*Movimiento carcelario.*—En la tarde de hoy ha ingresado en las cárceles de este Partido un sujeto para sufrir la condena de dos meses y un día de arresto mayor.

*Alojamiento.*—En Ciudadela se lo han destinado para cuando llegue á dicha ciudad el Excmo. Sr. Capitan General en la magnífica casa de nuestro apreciable amigo D. Lorenzo Cabrisés.

*Bombo de compadre.*—Desde hace algun tiempo, el diario de Cámara del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad se dedica con solicitud sin igual, á poner de relieve la indiferencia con que aquí se miran, por quien debiera reprimirlos, los abusos que todos los días se cometen contra las Ordenanzas municipales.

Anoche denunció el colega la siguiente *perrería*:

«Esta mañana un perro ha mordido á

una niña en la calle de San Manuel (?) de rribándola y causándola una contusion al hombro.»

Explicado en estos términos el hecho, el órgano democrático se encara con la autoridad municipal y le pregunta:

«¿Quosque tandem?»

Ya lo oye V. Sr. Alcalde: ¿hasta cuando ha de durar la libertad de esos perros?

¿Quosque tandem, Sr. Alcalde de mis entretelas?

Ocurrencia.—Dos palomas, aunque no de las llamadas candidas, convirtieron ayer tarde la calle de Santa Eulalia en campo de Agramante. Ignoramos el motivo que á ello las impulsó; pero lo cierto es, que promovieron un escándalo mayúsculo, propinándose entre un diluvio de escogidas frases, sendos arañazos y sopapos de primer orden.

Como tales e-pectáculos redundan en perjuicio de la moral pública, suplicamos á nuestras Autoridades que castiguen severamente á sus autores y cooperadores. ¡Duro con esos enemigos del orden y de la paz!

Buen tiempo.—Magnífica se presenta la temperatura desde el jueves. Los agricultores están, pues, de enhorabuena: el sol se encarga de terminar la germinadora obra que empezaron las lluvias, á pesar de que éstas han sido quizás excesivas en algunos puntos, particularmente en los terrenos más fértiles de la Isla donde los sembrados no alcanzan el desarrollo y lozanía que en otros de calidad inferior.

Sin embargo es de esperar que si el buen tiempo dura, se mejore la situación de los sembrados, regalándonos al fin, abundante cosecha.

Sardina.—Mucha debe ser la cogida en los últimos días, pues se ven pulular por las calles infinidad de vendedores anunciando dicho pescado á precios relativamente baratos.

—Además de la que se exportó para los pueblos del interior de la Isla, en el mercado se presentaron ayer 471 kilos y hoy 206 de sardina.

Exposicion.—En el vapor-correo «Purto-Mahon» han sido embarcados en la tarde de hoy 22 bultos con destino al gran certámen que debe tener lugar en Barcelona. Los señores remitentes son:

#### MAHON

- Don Bartolomé Mercadal, queso.
- Sres. Llambias y Comp.<sup>a</sup>, calzado.
- Don Rafael Femenias, trigo, cebada y vino tinto.
- » José Albertí Sancho, trigo, cebada y queso.
- » Manuel Beltran Pujol, anís higiénico estomacal.
- » Pedro Riudavets, un cuadro al óleo «El Arsenal de Mahon».
- » Luis Barranco, calzado.
- » Francisco Prats, vino espumoso y limonadas gaseosas
- » Francisco Estopara, 7 clases hilo de pesca, 1 cuerda y 1 cáñamo.
- » Juan de Olivar y de Febrer, manteca.
- » Juan Taltavull, trigo cebada y habas.
- » Gregorio Femenias, útiles de apicultura.
- » Juan Pons Amorós, útiles y productos apícolas.
- » Francisco Riudavets, jarabes asiduos, turrone, leche concentrada, pastillas de leche y de café con leche y leche de vaca al natural.
- » Antonio Cardona Pomar, una colmena modelo Dadán.

Industrial Mahonesa, tejido algodón.

- Don Pablo Rius, aparatos eléctricos.
- » Pedro Pax Anglada, retratos al natural y copias de fotografía.
- » Antonio Fuguet Carreras, miel y un panalito.
- » Lorenzo Pons Seguí, queso y manteca.
- » José Quintana Coll, calzado para señora y para caballero.

#### CIUADAELA

- Sres. Netto é hijos, calzado.
- Don Juan Gelabert y Comp.<sup>a</sup>, calzado.
- » Sebastian Vives Monjo, suela curtida con encina.
- » Esteban Leopoldo Sastre Fornaris, turrón de almendra.

Crecimiento de las uñas.—Se calcula que el crecimiento de las uñas es de poco menos de un milímetro por semana ó cinco centímetros por año. Este conocimiento está subordinado al régimen de nutrición, durante una enfermedad ó un ayuno, se retarda un poco, así como también es mucho más marcado en verano que en invierno, y no es igual en todos los dedos. Se observará que la uña del dedo de corazón se desarrolla mucho más deprisa que la del pulgar, y la del meñique crece con más lentitud que ninguna otra. Varias son las opiniones que reinan respecto á la rapidez del crecimiento de las uñas de una y otra mano; algunos naturalistas han pretendido, sin embargo, que no existe diferencia alguna. Como consecuencia al grado de crecimiento que acabamos de indicar, será, por lo tanto, necesario un transcurso de cuatro meses para que tenga lugar el completo desarrollo de una uña; bajo estas condiciones, un hombre de setenta años de edad, habrá cambiado las uñas 270 veces.

Tomando 25 milímetros como término medio de la longitud de las uñas, cada dedo habría tenido durante la vida del septuagenario una uña de dos metros 62 centímetros, ó sea una crecida total de 26 metros por los dedos de las dos manos.

Fusil.—En la Exposicion internacional se presentará un fusil de nueva invencion española con las condiciones siguientes: dispara hasta 30 tiros por minuto colocando uno por uno los cartuchos: los restos quemados de éstos salen por la boca del cañon, y alcanzan la bala al tiro en blanco de 1.000 á 1.300 metros con carga de 4 gramos pólvora. El cartucho es de fácil construccion y poco peso, y cuanto más se dispara más se desprenden los residuos y más se facilitan los juegos mecánicos.

Publicacion.—Ha llegado á nuestros redaccion el núm 5 de «El Primor Femenil» (año IV.)

En la lámina, publica elegantísimos dibujos para los borbados artístico, realce, cañamazo y lauwsilk; una gran guirnalda para almohadon, bordable por el procedimiento cromático en sedas; más de treinta cifras y nombres para pañuelo; principio de abecedarios para la composicion de nombres completos con destino á sábanas y almohadas; un originalísimo modelo de *vide-poché*, de cuya labor da también el patron cortado y por último, varias demostraciones de puntos de adorno cuyo mecanismo explica detalladamente en el texto.

En este, á más de tratarse la ejecucion artística de todas las labores contenidas en la lámina se inauguran una serie de artículos sobre la teoría estética del arte plástico aplicado á las labores con demostraciones pláticas, cuyo estudio le creemos de sumo interés para las señoras y muy principalmente las que se dedican al profesorado.

Los grabados del texto representan dos labores para ganchillo y malla.

Con el mismo número hemos recibido una gran lámina *suplemento* que se reparte como regalo trimestral á los suscritores.

Nuestras lectoras pueden pedir dicho número á aquella administracion (Pino, 11, Barcelona) y lo recibirán de regalo, como muestra.

#### CASINO NUEVA-UNION

Se participa á los socios de este casino, que la junta extraordinaria que se habia de celebrar el 29 del corriente queda suspendida, y se celebrará la misma el día 13 de Mayo próximo á las 4 de la tarde.

Mahon 27 Abril de 1888.—El Presidente, N. Tuduri

Muy desacordes andan los sabios sobre las causas de las propiedades curativas del aceite de higado de bacalao; unos atribuyen al yodo, otros al fósforo, otros á la materia grasa que, de escucharlos produce un aumento de peso que concuerda con el alivio de los enfermos. Esta cuestion ha dado un gran paso merced al reciente descubrimiento de M. Chapoteaut, que ha aislado del aceite de higado de bacalao su principio activo, ó «Morrhuel exento de la materia grasa». El aumento de peso, tan deseado por los médicos, se ha comprobado, dando el Morrhuel como si los pacientes hubiesen tomado el aceite que les repugnaba; la tos disminuye en breve, se normaliza el sueño y el aumento de apetito contribuye á restaurar las fuerzas y la salud.

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 25.—10 n.

En una conferencia celebrada por el General Lopez Dominguez con el Sr. Romero Robledo, éste ha pedido se desautorizase al periódico «El Resumen» con motivo de los hechos que relataba; el General se ha negado á ello y con este motivo ha surgido un rompimiento quedando ambos en libertad de accion.

Mañana se verificará una reunion en el Círculo reformista que presidirá el Sr. Bosch creyéndose que por aclamacion se aprobará la conducta del Sr. Romero Robledo.

París.—Varios Diputados se han excusado de asistir al banquete dado por el General Boulanger.

La prensa francesa censura las declaraciones hechas por el Conde de París por su identidad con el programa del General Boulanger.

Los Diputados Laissant y Micheliu han dirigido una carta replicando el manifiesto dado por los Diputados del Sena para combatir el boulangierismo: rechazan el cesarismo: creen que el parlamentarismo se halla desacreditado y proponen que dimitan sus cargos.

Madrid 26.—9:30 m.

«La Correspondencia de España» dice que el Sr. Romero Robledo cree posible inteligencias con los liberales durante un término algo lejano.

Insistese que reemplazará al Ministro de la Guerra Sr. Cassola el General Bermudez Reina.

Niéganse los rumores sobre crisis.

El Sr. Sagasta continúa indispuesto.

En la reunion celebrada anoche en casa del Sr. Romero Robledo se encargó guardar los respetos debidos al General Lopez Dominguez.

Madrid 26.—10 m.

El periódico «El Pais» supone que el rompimiento entre los Sres. Romero Robledo y Lopez Dominguez es bajo el pretexto de formar un ministerio fusionista con los disidentes Sres. Salamanca, Duque de Tetuan, Martinez Campos y Gamazo.

«La Correspondencia» niega existan dificultades sobre los asuntos de la Isla de Cuba.

Madrid 26.—11:30 m.

El Círculo reformista ha aprobado la conducta del Sr. Romero Robledo. Este pronunció un discurso relatando lo ocurrido habiendo ofrecido mantener el programa del Partido y jamás retroceder.

Madrid 26.—1:30 t.

El Sr. Albareda ha negado rotundamente á los periodistas se suspendan las sesiones de Cortes en Mayo diciendo que los liberales no echarán sobre las instituciones tal responsabilidad terminando con estas palabras: «antes cuélguenme».

En el Consejo de Ministros presidido por S. M. la Reina no ha asistido el Sr. Sagasta: el Sr. Moret ha dado cuenta de la política interior sobre todo de la de Francia y de la salud del Emperador y el Sr. Albareda del rompimiento de los reformistas concretándose en la lectura de las declaraciones hechas por los periódicos «El Resumen» y «El Diario Español».

S. M. la Reina recordó se remedie en algo la necesidad de las provincias del Norte.

Los Ministros guardan gran reserva.

Madrid 26.—11 n.

El General Lopez Dominguez ha encarecido á sus amigos que si alguno ó algunos asisten á la reunion del Círculo reformista sean meros espectadores salvo cuando tengan que rectificar ó aclarar hechos que se emitan.

En el Senado ha terminado la interpelacion sobre los humos de Huelva.

En el Congreso han sido aprobados los artículos 3.º y 4.º de la Ley Constitutiva del Ejército.

Insistese en que el Sr. Sagasta ha prometido al Sr. Ministro de la Guerra amonestar á los Diputados de la mayoría que combaten la Ley Constitutiva del Ejército.

El General Burgos seguirá á Lopez Dominguez.

El Sr. Gamazo ha visitado al señor Sagasta.

Madrid 27.—9 m.

La Emperatriz de Inglaterra oró sobre la tumba del Emperador Guillermo y depositó una corona: anoche salió para Inglaterra habiéndola victoreado el pueblo.

Acentúanse las corrientes de benevolencia entre el General Cassola Ministro de la Guerra y los romeristas. Esta tarde el General Lopez Dominguez reunirá á sus amigos en el Congreso. Asegúrase que los dominguistas se darán de baja hoy en el círculo reformista.

Madrid 27.—10 m.

En la reunion que ha de celebrar esta noche el círculo reformista el Sr. Bosch contará lo ocurrido y pondrá un voto de confianza para el Sr. Romero Robledo pasando seguidamente á manifestárselo una comision de dicho Centro.

Al enterarse los romeristas de que se presentaba la candidatura del señor Cánovas del Castillo para la presidencia de la Academia de Legislacion y Jurisprudencia acordaron votar para dicho cargo al Sr. Romero Robledo y para la vice-presidencia al Sr. Bosch.

Crecen las divergencias entre los boulangieristas pues mientras «La Cocarde» acentúa su propaganda plebiscitaria, «La France» y «La Lanterne» trabajan por calmar la agitacion producida.

Segun los últimos telegramas de París los agentes de policia han herido más de ciento entre ellos muchos gravísimos.

## Asociacion de Beneficencia

## DOMICILIARIA

MES DE MARZO DE 1888

Cuenta mensual que el Tesorero de la Asociación presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

## Cargo

Cargo	Ptas.
Existencia del mes anterior	7.952'67
Recaudado en los seis distritos por suscripciones corrientes, atrasadas; cepillo del recaudador y producto del salvado fino	524'25
Idem en el distrito 7.º por suscripciones corrientes producto del salvado fino y un donativo	23'83
Idem en el distrito 8.º por suscripciones corrientes	5'75
Producto de las colectas verificadas el 4.º domingo de Cuaresma en las iglesias parroquiales de esta ciudad	73'21
Idem sacado de las monedas falsas y extranjerías	8'25
Idem de la cuestacion verificada el Juéves Santo por las mesas petitorias de esta ciudad y caserío de Llumesanás	477'55
Suma el cargo	9.065'51

## Data

Entregado al representante del distrito 1.º	6'00
Idem al id. del 2.º	22'00
Idem al id. del 3.º	34'00
Idem al id. del 4.º	41'00
Idem al id. del 5.º	9'00
Idem al id. del 6.º	80'00
Idem al id. del 7.º	21'50
Idem al id. del 8.º	15'00
Idem al recaudador por la gratificacion del mes de la fecha	35'00
Por los socorros en especies suministrados en el mes de la fecha	792'46
Idem haber dado de baja varias monedas, en virtud de acuerdo de la Junta de 8 del actual, por falsas y extranjerías	26'75
Entregado, como extraordinario, al delegado del distrito 5.º, para el pobre enfermo Juan Carratalá	2'00

Suma la data 1.084'71

## Resumen

Importa el cargo	9.065'51
Idem la data	1.084'71
Existencia para Abril	7.980'80

Mahón 31 de Marzo de 1888.—Pedro Baslini.  
Aprobada esta cuenta por la Junta Directiva de la Asociación en sesion de 25 de Abril de 1888.—V.º B.º—El Vice-Presidente, El Barón de Las Arenas.—José M.º Mercadal, Secretario.

MES DE ABRIL DE 1888

## Movimiento de socios

	Ptas.
Suscripciones en 1.º Abril 389 importan	517'75
Altas en este mes 1 »	0'25
Bajas en id. 390 »	518'00
Quedan p.º Mayo próx. 387 »	515'00
Suscripcion-donativo de una sola vez	5'00
Suscripciones adelantadas del 2.º trimestre de este año	41'00
	561'00

## Altas

D Bartolomé Sintés Mir 0'25

## Bajas

D Miguel Orfila 1'00  
» Manuel de Fuenmayor 0'50  
» Federico Alonso Gasco 1'50  
3'00

Mahón 25 Abril de 1888.—El Vocal encargado de la recaudacion, Bernardino J. Ponsetí.

## Seccion comercial

Barcelona 26.—5'20 t.

Int. 67'10 fin corriente 67'32 fin próximo	
Ext. 69'67 fin corriente 69'65 fin próximo	
4 por ciento amortizable..	84'00
B. H. de Cuba.	99'37
B. H. Colonial	46'12
F. C. de Barcelona á Francia nuevas	60'75
F. del N. de España	61'37
Orensés.	13'00
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlántica.	00'00

Empeños del casino Mercantil  
Interior 00 rs. paga alcista.  
Exterior 00 rs. paga bajista.

Madrid 26

4 p.00 Interior.	67'20
4 p.00 Exterior.	84'20
4 p.00 amortizable.	00'00
Bills. Hipots. de Cuba.	99'45

## Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Vidal mártir y el beato Lucio confesor.  
*Manana se hace la visita á Ntra. Sra. del Desamparo en S. Antonio*

Mañana, V domingo de Abril, en las tres iglesias parroquiales á las 10 misa mayor, en cuyo ofertorio se explica el S. Evangelio propio de esta Dominica. Por la tarde, á las 3 y media Vísperas y S. Rosario. En Sta. Maria, á las 11 la última misa.

En el oratorio del Asilo, calle de Sta. Ana, por la tarde, á las 5, se manifestará S. D. M., S. Rosario, estacion y otros actos piadosos.

Lunes, en Sta. Maria, por la noche se

hará la preparacion del tiempo mes de Mayo consagrado á la S. Virgen de la Merced, con sermon que dirá D. Jaime Tutzo Pbro. Continuará los dias siguientes á la misma hora con los cultos y solemnidad de costumbre.

Santo de mañana

S. Pedro mártir.

## Movimiento del Puerto.

Despachados el 28.—Para Barcelona vapor «Puerto-Mahón» Cap. D. Miguel Tudurí con 21 trips. efectos y la correspondencia.

Para Barcelona laud «Dolores» patron Antonio Sintés con 7 trips. y efectos.

## SOMBRERERÍA

Arravaleta, 20



## DE VIVES

Arraval, 18

Grandiosísimo y rico surtido de sombreros de todas clases, para Señora, caballero y niño.

Los hay impermeables ingleses en todos colores (forma novedad): de paja de Manila, Lion y Marsella.

Los precios son sumamente económicos pues se encuentran los sombreros de campo, para Señora, desde UNA peseta hasta clases de 1.ª calidad.

GORRAS inmenso surtido, en todos colores y formas, última novedad: las hay de algodón, hilo, alpaca, lanas, seda, etc.

Visitad los establecimientos y os convencereis de la BONDAD, ELEGANCIA Y BARATURA.

## SOMBRERERÍA DE VIVES

## SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderá la licitacion verbal el dia 29 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D Francisco Andreu, una casa con varios hortales de unas 3 barcillas, conocida por Son Falda, situada en la Alquería Cremada de este término. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

## AVISO

Lorenzo Antonio Lequin (a) Forbis administrador de entierros, ofrece al publico sus servicios. Vive calle de S. Jaime n.º 77.

## PARA BARCELONA

Saldrá el domingo 29 del actual, el laud Dolores, patron Antonio Sintés.

Se despacha en el Almacén de D. Miguel Estela, Abundancia 34. Mahón.

# INCOMPARABLE BARATURA

# TIENDA DE SALAS

7 HANNOVER 7

Estenso surtido de cretonas á 2 y 1½ céntimos palmo.

Rica coleccion en lanas doble ancho para señoras á 3 reales plata cana.

Un pañuelo de seda para la cabeza por 2 reales plata.

Completo surtido de telas Vichy á 5 céntimos palmo.

Telas de hilo á 4 céntimos palmo.

Una tohalla grande por 16 céntimos.

Rico surtido cretonas para cubre-camas á precios baratísimos.

Madapolam superior á 2 y 1½ céntimos palmo:

Una camiseta fina para caballero por 35 céntimos.

Patén para pantalones á 6 céntimos palmo.

Granadinas superiores para vestidos á 4 reales plata y 5 céntimos cana.

Lanas para vestidos de señora á 2 y 1½ céntimos palmo.

Telas doble ancho para colchones á 8 céntimos palmo.

Un mantel y 12 servilletas damasco por 10 pesetas.

Una pieza Irlandesa por 15 reales plata.

Percalina Industrial suave á 2 y 1½ céntimos palmo.

Gran surtido de listas cuadros á 3 céntimos palmo.

Merino, negro superior á 4 céntimos palmo.

Una sábana para cama grandísima por 10 reales plata.

Cotonet 4 1½ palmos ancho á 2 y 1½ céntimos palmo.

Un pañuelo grandísimo de seda por 3 reales plata.

Ricos dibujos en yute 7 palmos ancho á 16 céntimos palmo.

Una manta para cama por 4 reales plata.

Además se encontrarán en dicho establecimiento una inmensa coleccion de géneros, todos buenos, bonitos y baratos; como tambien las acreditadas telas de puro hilo cuya calidad hemos aumentado en gran escala á fin de poder darlas á precios sumamente baratos y siempre con garantía.

SOLO POR 8 DÍAS

## Hannover 7. - TIENDA DE SALAS - Hannover 7.

Nota: Los céntimos son de escudo.